

Precios de suscripcion Pesetas
 En la isla, un mes, adelantado . . . 1'50
 En el resto de España, trimestre, id. 5'00
 Ultramar y Extranjero, lo que corresponda por aumento de franqueo.
 Números sueltos 10 céntimos.

El Liberal

Precio de los anuncios Pesetas
 En la primera plana y gacetas, línea 0'20
 En cuarta plana, id. 0'12
 Comunicados, id. 0'25
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.
 Los suscritores á mitad de precio.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 7.º

Mahon, jueves, 14 de Abril de 1887.

N.º 1.737.

SECCION POLITICA

EL VATICANO Y SU POLITICA

La muerte del cardenal Jacobini con la sustitucion posible al puesto altísimo suyo, vacante hoy, originan innumerables augurios en toda la prensa europea. El proceder de Leon XIII se ha distinguido tanto del proceder trazado por Pio IX, que no debe maravillarnos la universal maravilla de las gentes y los múltiples comentarios con que tan extraordinario pasmo se revela. Mientras, de un lado, revoca el Papa la bula célebre de Clemente XIV contra los jesuitas, y mantiene la protesta pontificia contra Italia sin rodeos ni atenuaciones, de otro lado calla sobre las dificultades sistemáticas á la Iglesia opuestas por el gobierno de la República francesa; conviene con el matrimonio civil en España, y cede más allá de lo creíble á la política del férreo Canciller que habia jurado no ir jamás á Canossa. Entre los muchos embajadores, por las diversas cortes europeas diputados á la celebracion del natalicio imperial en Berlin, descuella uno, el arzobispo Galimberti, que, por su purpúreo traje y por su dignidad eclesiástica, debe destacarse mucho en la capitalidad continental del viejo protestantismo histórico.

Aquel ensueño de los Carlovigios y de los Othones, empeñados en repartir cielo y tierra entre los Pontífices de Roma y los emperadores de Alemania, sueño que no pudo cumplirse por entónces, en siglos de tanta fé viva, y cuando las dos potestades tenian la misma religion y comulgaban en el mismo altar, menos hoy se cumpliría, en tiempos de raciocinio y de crítica, despojados el Papa de su poder político, secularizada cada vez más la sociedad entera, y puesto al frente de Alemania nada menos que un César herético, de creencias y de tradiciones protestantes. Hay otras ciudades alemanas más representativas del arte como Dresde, ó de la historia como Nuremberg, ó del saber como Heibelberg, ó de recuerdos luteranos como Augsburg por su credo y por su dieta: más del triunfo de los protestantes sobre los católicos no hay ninguna como la que representa esa Marca de Brandeburgo, al poder eclesiástico tan adversa, y que despues de haber con tenido en su seno á un filósofo cual Federico el Grande, ha logrado para el protestantismo la corona de hierro llevada tantos siglos por

el Austria secularmente fiel, y de todo corazón católica.

Galimberti, que debe sustituir á Jacobini, se presenta como plenipotenciario en Berlin, porque personifica en el sacro colegio la conciliacion y la transigencia. No obstante todo el respeto inspirado por los Pontífices en la mayoría de su familia espiritual, existen partidos en el sacro colegio como existen partidos en toda corte, por más preservada que se halle al aire de las modernas libertades, y más sublimada sobre los movimientos y oscilaciones de la comun vida nuestra. El cardenal Galimberti pertenece al bando de los perusinos. Llámense así aquellos eclesiásticos que acompañaron al Papa en todo su episcopado célebre de Perusa, y que allí aprendieron á echar las primeras bases y fundamentos de una inteligencia entre la Europa moderna y la Iglesia católica. Dulce, flexible, ilustrado, analizador, puesto con tenacidad en el empeño de grandes transacciones, la intransigencia ultramontana le calumnia, presentándolo cual un gnóstico, llamado por sus ideas y por sus proyecciones heréticas á propinar una especie de licor mágico venenoso al Pontificado, para cohibirlo en la obra de sus reivindicaciones y perderlo echándolo en brazos de nuestro siglo.

Nosotros, amigos de la conciliacion, ¡ah! no suscribiremos á semejante juicio. Pero si nos creemos en el caso de aseverar que, transigiendo el Papa con Alemania, representante de ideas, relativas á lo más esencial en toda religion revelada, relativas al dogma; nacion, que ha servido como núcleo al protestantismo alemán, y como de victoriosa espada y áureo cetro á los protestantes alemanes, el transigir con ella, con su emperador luterano, con su canciller gibelino, con los autores de todas las persecuciones religiosas, exige una transaccion mejor y más estrecha con aquellos de quienes hoy se halla separado, como de Italia, por meras cuestiones políticas referentes á cosas de este bajo mundo, cual su mayor ó menor soberanía territorial en Italia y sobre Roma. Pues, en verdad, si como algunos creen, ó por lo ménos, sospechan, el transigir con Alemania supondría una esperanza puesta en tal nacion para, en circunstancias y eventualidades próximas, recabar de sus manos el poder temporal, no queremos decir cuánto cedería en daño del Pontífice una

complacencia, por lo terreno y contingente, con quien combate y hasta usurpa su autoridad espiritual, y una repulsa constante á quien, admitiendo lo esencialísimo al Pontificado, su poder dogmático y su autoridad religiosa, combate y niega tan solo aquella potestad temporal ajena por completo al dogma y á la Iglesia. *Omnis plantatio, quam non plantavit Pater meus, eradicabit.*

Pero debemos creer que Roma concluirá por transigir con Italia, ya que no tiene ningun escrúpulo en transigir con Alemania, cuando, si aquella se habia metido por sus dominios temporales, se habia metido esta por su cielo espiritual y divino. Háblase mucho de ciertas garantías dadas al ejercicio del poder espiritual, ampliando las leyes relativas á tamaño punto, y de cierta independencia territorial y económica por la concesion de terrenos varios en plena soberanía y por un aumento prudencial del presupuesto pontificio. Nosotros no creemos ni dejamos de creer todas estas especies. Las apuntamos por crearlas curiosos síntomas de un estado en los ánimos y en las conciencias, el cual debe concluir muy pronto por traer, de buen ó mal grado, la reconciliacion definitiva. El siglo la pide con grandes clamores, y ha menester la Iglesia de ella con grandísima necesidad.

(El Globo.)

SECCION DE NOTICIAS

De *El Mercantil Valenciano*:

La expedicion de Stanley

El «Times» ha publicado una carta de Stanley, fecha el 9 de Marzo, á bordo del vapor «Madura», camino del Congo. El explorador africano da en esta carta interesantes detalles acerca de sus proyectos:

«Llegué el 22 de Febrero á Zanzibar, y encontré anclada allí una escuadra alemana de seis buques mandados por el almirante Knor. Esta escuadra está allí hace mucho tiempo, y allí continuará. Antes se veía en Zanzibar por casualidad un buque alemán, y en cambio se veían muchos ingleses. El cónsul general de Inglaterra cuidaba activamente de los intereses británicos, y todo anunciaba el creciente desarrollo de nuestro comercio. Ocho años han pasado, y al volver á Zanzibar me encuentro una escuadra y comerciantes de Alemania, en lugar de una escuadra y comerciantes de Inglaterra.

El tono y el aire de los nuevos invasores son significativos. Imperiosos y altaneros en sus maneras, los indígenas los miran con estupefaccion y el príncipe con inquietud.

Tan ocupado he estado algunos años con lo que se refiere al Africa

Oriental, que habia perdido de vista el Africa Occidental, y este cambio me ha sorprendido. Los franceses, con su audacia habitual, se han fijado en el Este, por el lado Occidental para sustituir el comercio británico. Los portugueses se han dirigido hacia el Norte para librar el Africa de los ladrones ingleses, y ahora veo en los anglo sajones cierta disposicion á dejarse absorber por los teutones...

No teniendo noticias de que la Gran Bretaña haya sufrido recientemente una guerra desastrosa ni una calamidad nacional, no me explico esta tendencia á ceder el campo ante los clamores y los heroísmos de guardaropía. El fruto estaba maduro en Zanzibar.

Durante cuarenta años hemos gastado allí cinco ó seis millones por año; hemos suprimido el comercio de esclavos y hemos elevado la cifra de nuestro comercio en aquella region, á cincuenta millones. ¿Y para qué? ¿Para dejarnos sustituir ahora por los alemanes? Esto parece increíble, y produce amargura el ver que nos dejamos vencer sin combate.

En Aden he encontrado también el conde Pfeil y á cuatro de sus compañeros de aventuras. No tengo la menor idea del objeto verdadero de su expedicion.

Estos señores pertenecen á la *Asociacion alemana del Africa oriental*, que pretende poseer inmensos dominios en el continente negro. Seiscientos mil millas cuadradas dicen los individuos de esta sociedad que poseen en Africa; pero ninguno de ellos duda en añadir algunos millares de millas cuadradas á sus posesiones para hablar al público en números redondos.

Stanley cuenta las negociaciones preliminares efectuadas en Zanzibar para reestablecer el comercio inglés en aquella region.

A mi llegada á Zanzibar tuve una conferencia con Tippu-Tip (antiguo jefe de la escolta que tuve en mi primera expedicion, y hoy reyezuelo enriquecido é influyente); sondeé su ánimo y pude convencerme de que estaba dispuesto á ayudarme ó á combatirme, segun las circunstancias. Opté por lo primero, aunque su concurso no me era indispensable para llegar á Emin, ni para guiarme á Wadelai; porque de los cuatro caminos que podían conducirme á este punto, solo dos están en poder de Tippu; pero supe en el Cairo que Tippu poseia 75 toneladas de marfil, que valen 1.500.000 pesetas, á razon de 10 pesetas la libra.

Este tesoro podia producirnos para cubrir los gastos de la expedicion, consiguiendo llevar ese marfil al Congo, para lo cual no hacia falta más que fuerzas de transporte, y esto me resolví á tratar con Tippu. Este me prometió facilitarme 600 hombres, cada uno de los cuales trasportaría á costas de 70 libras de marfil. Cada viaje, pues, llevará á Stanley Falls (punto de embarque) marfil por valor de 300.000 pesetas. El contrato fué firmado ante el cónsul británico, y aproveché la ocasion para tratar con Tippu otro asunto en nombre del rey de los belgas. La estacion de Stanley Falls, fundada por mí en 1883 está amenazada de caer en poder de

los árabes, y el único que podía evitarlo es Tippu. Le he nombrado gobernador de Stanley Falls con sueldo, que le pagará en Zanzibar el consular británico.

Tendrá por misión defender la estación contra los árabes y los indígenas, en nombre del estado del Congo. Su pabellón será el del Estado. Se abstendrá de todo comercio de esclavos y lo prohibirá á sus subordinados. Toda infracción del contrato supone la inmediata suspensión del sueldo.

Esto es lo más esencial de la carta de Stanley, que manifiesta en África con 700 hombres y que revela en sus lamentaciones hondos celos de la actividad alemana y el antagonismo que existe entre los intereses de Inglaterra y Alemania en aquella región africana.

Correo de hoy

De El Diluvio:

Paris 9 de Abril.

Una carta de Gladstone

Los periódicos de Londres nos traen muchas noticias de los grandes preparativos que en ella se están haciendo para el meeting del lunes. Entre las noticias, hay la siguiente carta que me parece se leerá con gusto:

«Muy señor mío: Me pide Vd. algunas líneas para aconsejar á la población minera del Norte que levante su voz contra el Bill de represión gubernamental; y he de contestarle á Vd. que me parece muy difícil admitir que haya allí dos opiniones sobre dicha cuestión, y que los mineros necesiten consejo alguno de mí. Sin embargo, no puedo menos de llamarles la atención acerca del meeting que el lunes se celebrará en Hyde-Park, y á cual millares de trabajadores de Londres dedicarán generosamente su día de fiesta. Si momento ha habido en que así el trabajador de las ciudades como el de las campiñas debiese reflexionar, ninguno como este; pues si el Bill llega á ser votado—que es cosa dudosa,—será el primer Bill de represión votado por Inglaterra sola contra la opinión de Escocia, de Irlanda y del país de Gales; y será también la vez primera que un Bill de semejante clase será votado con la sanción de los pequeños propietarios que no tuvieron derecho electoral hasta las últimas elecciones de 1885 y 1886. Por primera vez se habrá votado un Bill contra Irlanda sin que el ministerio haya demostrado—lo cual no puede, como todos lo sabemos,—que los crímenes han sido excepcionales, flagrantes y más numerosos.

«Según mi opinión, desechar ese Bill es más necesario á Inglaterra que á Irlanda, porque para Irlanda es cuestión de sufrimientos, é Irlanda sabe sufrir; mientras que para Inglaterra es una cuestión de vergüenza y deshonor, y el primer cuidado de toda nación es evitar la vergüenza y la deshonor. En 1876 un meeting de los trabajadores de Londres dió eficaz apoyo al movimiento en favor de Bulgaria, movimiento que nos llevó al triunfo electoral de 1880. ¡Ojalá que el meeting del lunes próximo sea el toque de muertos para el Bill de represión más inoportuno que jamás se haya presentado á un Parlamento.—Con este motivo me ofrezco á Vd. como S. S.—W. E. Gladstone.» Ojalá, añado por mi parte, que tan nobles deseos se cumplan.

Francia y Alemania.—El general Boulanger calla, pero trabaja, y sus dependientes le ayudan con tanto celo, que aquellos trabajos no se pierden, aunque la masa del público francés no sepa en qué consisten. El general Boulanger está poniendo á

Francia en tan perfecto estado defensivo, que si en caso de guerra la primera ofensiva se frustrase, el enemigo ganaría muy poco. Si queremos verlo comprobado, no tenemos más que poner los ojos en los diarios de Bismarck, quienes de algunos días á esta parte han vuelto á disparar contra Francia y el ministro de la Guerra, tachándolos con una severidad rayana con el furor. Boulanger quiere la guerra; Bismarck la paz; todo lo hace Bismarck para impedir la guerra, y todo Boulanger para ocasionarla. Tal es el tema de los diarios alemanes; y no hay que negarles la razón, porque es verdad lo que dicen; solo que se olvidan de añadir que la causa primordial está en la conducta seguida en 1871 por Bismarck, quien, si quería anexionarse la Alsacia-Lorena sin exponerse á una nueva guerra, había de despedazar á Francia, distribuyendo una parte bastante grande entre las potencias contiguas, y reduciendo el resto á un pueblo de una docena de millones de habitantes.

Mas no se reducen los alemanes á ahullar en sus periódicos, pues, imitando á Boulanger, trabajan como negros en perfeccionar todo lo relativo á su armamento, defensa y movilización, no dejando nada sin inspeccionarlo minuciosamente. Al mismo tiempo han adoptado para la Alsacia-Lorena disposiciones excepcionales que tienden á expulsar toda la parte temible de la población hostil. Así han llegado á aterrorizar al diputado por Metz Mr. Antoine, quien es el jefe en dicha ciudad del partido patriótico. Los alemanes copian así á los austriacos en Italia; lo cual probablemente les dará el mismo resultado, porque á palos no se granjea la amistad de nadie; pero también es inocente, decir como la «Prensa Libre» de Viena, que con amor se atraería á aquella gente, ¿Atraer? Ni con amor, ni con dolor.—W.

Ultimos telegramas

DE LOS DIARIOS DE BARCELONA

Paris 10, 11 n.

La prensa alemana sigue dando mucha importancia á los sucesos del Afghanistan y prevé la inminencia de una lucha titánica en el Asia Central, entre Rusia é Inglaterra.

Un telegrama de Souakin dice que los abisinios han sido derrotados en Galabá por los sudaneses.

Dícese que el gobierno francés se dispone á mandar otro buque á las aguas de Haití para proteger á los súbditos franceses.

Dicen de Burdeos que la marea invadió ayer una parte de la población. Ayer fueron botados en el astillero de la Gironda, dos nuevos torpederos señalados con los números 115 y 116.

Sigue preocupando la atención pública el crimen de la Rue Montaigne. El doctor Brouardel ha pedido autorización al juez para reconocer á Pranzini, prestando que debió cometer el crimen estando desnudo. Obtenida la autorización, descubrió que el presunto reo tiene un rasguño, como producido por un afiler, en la pierna derecha. Pranzini dijo que se había producido la herida con la uña, rascándose. El doctor Brouardel le invitó á que se rascara nuevamente, y entonces observó que el acusado se había rascado de abajo á arriba, siendo así que el rasguño que se le descubrió fué producido de arriba á abajo.

Pranzini sigue negando su menor participación en el crimen y está muy sereno.

Los periódicos rusos atacan á los periódicos alemanes por el lenguaje hostil que usan estos días contra el general Boulanger.

Paris 11, 10 m.

Un telegrama de Tolon refiere el incidente de Cannes en los siguientes términos: En cuanto el «Riche-lieu» avistó la escuadra inglesa, empezó á hacer los disparos de saludo, pero no habían sonado aún los 21 cañonazos, cuando ya había subido á bordo un oficial de la marina inglesa á exponer sus excusas al almirante francés, manifestándole que en los buques ingleses no había cañones á propósito para hacer salva. Además el duque de Edimburgo recibió en persona al representante del prefecto de marina en Tolon que fué á saludarle, y le repitió las mismas excusas.

Sobre este asunto publica «Le Matin» una carta, fechada en Cannes, en la que se lee: «El duque de Edimburgo estaba durmiendo cuando llegó la escuadra francesa. ¿Cuál era la causa de ese sueño? Todo el mundo la dice *sotto voce*: el príncipe almirante se encontraba en situación pa recida á la de Noé cuando Cham le faltó al respeto.»

Paris 11, 11-45 m.

Se ha dispuesto que se verifiquen grandes maniobras, en el litoral, por la escuadra francesa. Los ejercicios durarán del 1.º al 15 de Agosto.

Una escuadra enemiga intentará un ataque entre Tolon y Niza, con el propósito de mandar pequeños destacamentos á tierra para cortar la vía férrea y cobrar impuestos en los pueblos del litoral.

La costa estará defendida por una flotilla de torpederos y una división de infantería, destacada en diferentes puntos estratégicos.

Los semaforos de la costa señalarán á Tolon los movimientos de la escuadra enemiga.

El general en jefe de la división de infantería tomará sus disposiciones para proteger la línea férrea y los pueblos costaneros de la agresión de las tropas que intenten desembarcar.

Un regimiento de línea, estacionado en Córcega, será enviado á la costa á reforzar las fuerzas combatientes.

Próximamente tendrá lugar en Tolon una conferencia militar para ultimar todos los preliminares y detalles de esas maniobras.

Paris 11, 12-15 mda.

A pesar de las exacciones que ejercen los alemanes en Strasburgo, considérase seguro el triunfo del candidato francés para cubrir una vacante en el Parlamento alemán.

Turquía ha aplazado el envío de la circular á las potencias invitándolas á entablar negociaciones sobre Bulgaria y designar un candidato al trono del Principado.

Paris 11, 6 t.

«Le Temps», ocupándose de Marruecos, lamenta que la falta de acuerdo entre las naciones europeas imposibilite acción civilizadora en Marruecos.

Apláude la declaración del señor Sagasta, haciendo de gabinete la cuestión de la Transatlántica.

San Petersburgo.—El director de la «Gaceta de Moscú» que se suponía caído en desgracia, ha sido nombrado ministro de Instrucción pública.

Paris 11, 8 n.

En Maig cerca de Valenciennes se han declarado en huelga los operarios de los talleres de galvanización. Piden aumento de salario.

Dícese que el gobierno norteamericano interviendra en los asuntos de Haiti si Inglaterra adopta una actitud belicosa.

Paris 12, 9 m.

Según la «Gaceta de Moscú», el candidato de Inglaterra al trono de Bulgaria es el príncipe Jorge Surbey, que se encuentra en Bucharest.

El gobierno italiano ha declarado

libres de derechos de aduanas los regalos que se envíen al Papa con motivo de su Jubileo.

Los italianos de Masuah han hecho prisionero al Obispo abisinio como rehen para garantizar la libertad del conde Sawiroux, mayor del ejército italiano, preso por los abisinios. Berlin 11, 2 t.

En Maddeburgo han sido registradas las casas de diez y ocho socialistas, hallándose entre otros papeles, cartas de militares de alta graduación, que dan á comprender que más de una tercera parte del ejército alemán está comprometido en la revolución social que proyecta aquel partido.

En el depósito de artillería de Liban (Rusia) se ha descubierto gran cantidad de dinamita. Con este motivo han sido arrestadas varias personas.

El entierro del diputado Kable en Estrasburgo ha sido una solemnidad patriótica para los alsaciano-lorene-ses. El gobierno prohibía los discursos, pero el acto silencioso ha sido imponente.

El «Tageblatt» dice que en San Petersburgo, al atravesar el emperador y la emperatriz el paseo conocido por la «Gran Morskaja», un hombre y una mujer jóvenes provistos de bombas explosivas han sido detenidos oportunamente por la policía. Calcúlase que un breve retardo hubiera costado la vida á los soberanos, cuya alarma ha sido terrible.

Bismarck ha reanudado sus largas conferencias diarias con el emperador Guillermo.

Londres 11, 9 n.

Un telegrama de Bombay dice que la insurrección del Afghanistan toma alarmantes proporciones. El Emir se ha visto obligado á huir, diciéndose que ha muerto.

Los insurrectos marchan sobre Cabul, temiéndose que se apoderen de esta plaza.

Aumenta la agitación en Irlanda. Es inminente una colisión entre el pueblo y la policía.

Madrid 12, 4-45 t.

Sesion del Senado: El señor Hecce pide el informe del Centro técnico de la Armada referente á la nueva escuadra.

El ministro de Marina ha contestado que no puede desprenderse del informe por servirle de norma de conducta.

El Sr. Hecce pide explicaciones sobre las sumas fabulosas gastadas inútilmente.

El ministro le contesta que nada consta en su ministerio referente á los abusos denunciados. Niega que se hayan hecho reformas en los cruceros «Reina Regente» é «Infanta Isabel», cuyas excelentes condiciones marítimas se han demostrado en su reciente viaje á las Islas Canarias.

El Sr. Hecce dáse por satisfecho.

Continúa la discusión de la ley de asociaciones. El Sr. Vida consume el segundo turno contra la totalidad.

Madrid 12, 6-15 t.

En el Congreso sigue la discusión del asunto de la Transatlántica.

El Sr. Gamazo, presidente de la comisión, reanuda su discurso en defensa del dictamen; discurso extenso y muy razonado. Terminó diciendo que los diputados que voten el proyecto lo hagan por convencimiento y no por otras consideraciones.

El Sr. Villaverde contesta á las alusiones del Sr. Celleruelo y dice que la solución dada por el Gobierno al asunto de la Transatlántica es acertada, patriótica y la única posible en consonancia con nuestras necesidades y los medios de que disponemos para la realización de los servicios marítimos.

Madrid 12, 8-15 n.

Congreso.—Después de algunas preguntas el Sr. Martínez Brau excita el

celo del ministro para activar el pago á los maestros de la provincia de Lérida.

El Sr. Campomanes dice que la asociación constituida en Aranjuez con motivo de la inauguración del Asilo de los Huérfanos de infantería por los coroneles de los cuerpos, se opone abiertamente á la disciplina y puede causar graves perturbaciones en el ejército.

El presidente le dice que se concretará á las preguntas.

El Sr. Campomanes dice bien. ¿Tiene conocimiento el Gobierno de haberse constituido una asociación ilegal para legislar independientemente y contra la ordenanza? ¿Sabe el gobierno que los Estatutos de dicha asociación disponen que el general que legisle contra ellos está obligado á dar explicaciones satisfactorias, y en caso contrario será expulsado del ejército?

¿Está dispuesto el ministro á adoptar medidas para evitar el desarrollo de dicha asociación?

El ministro de la Guerra contesta que no tiene conocimiento de la existencia de esa asociación, y que si existiera, sería perseguida con arreglo á las leyes militares.

El Sr. Campomanes pone á disposición del ministro los estatutos á una circular de la asociación.

Londres 12, 4-5 t.

Un telegrama de Sofía dice que el gobierno búlgaro ha dado instrucciones á su representante en Constantinopla, para que desmienta terminantemente que la regencia tenga intención de proclamar la independencia del Principado.

A la manifestación celebrada en Hyde Park han asistido 250.000 manifestantes y no cien mil como dicen algunas agencias. El «meeting» aprobó la siguiente proposición:

«Esta reunión del pueblo de Londres, decidida á que en lo porvenir se trate á Irlanda con estricta justicia, condena severamente el *Bill* de coerción, y se compromete á usar todos los medios legales para asegurar su completo fracaso.»

Los partidarios de la autonomía irlandesa creen que el *meeting* causará gran efecto en la opinión pública.

Paris 12, 5-25 t.

Ha fallecido M. Dalloz, director del periódico el «Moniteur».

En un parte telegráfico fechado en Viena se dice que el gobierno búlgaro se muestra dispuesto á hacer grandes concesiones á Rusia y especialmente á ceder el poder á hombres nuevos que no se hallan comprometidos en la actual lucha de los partidos; pero esta noticia necesita confirmación.

MAHON

Esta tarde á las 6 ha sido conducido á la última morada el cadáver de nuestro queridísimo amigo y consecuente correligionario don Pedro Ferrer Parpal, fallecido en la madrugada de hoy á consecuencia de agudísima enfermedad.

El Sr. Ferrer había desempeñado durante estos últimos años el cargo de concejal de nuestro Ayuntamiento y á su actividad y celo debe el hospital civil muchas de las mejoras que han puesto aquel establecimiento al nivel de los de las primeras capitales. La muerte del señor Ferrer será generalmente sentida, pues su carácter franco y su intachable honradez le habían grangeado amis-

tades y simpatías entre todas las clases sociales.

La Redacción de EL LIBERAL envía á la apreciable familia del finado su pésame más sentido.

Anoche fué brutalmente atropellada por un totastero una ninfa de la calle de Santa Cecilia. A los gritos de la víctima acudió el guardia municipal Cipriano Blanco que no pudo dar con el agresor.

Raya en escándalo lo que sucede con la chiquillería en las calles de la Reina, Infanta, San Cirilo, San Lorenzo, en una palabra, en todas las del barrio 15. Todos los vecinos de las calles citadas nos dirigen continuas quejas y nos ruegan escitemos el celo de nuestras autoridades para que den las órdenes oportunas á fin de que sus dependientes ejerzan en dicho barrio la vigilancia oportuna.

Por espacio de más de una hora estuvo cayendo en la tarde de ayer una menuda lluvia sobre esta ciudad. Los individuos de la compañía de artillería que se embarcaron para Palma y los de la fuerza de infantería que estaba ejercitándose en San Felipe en el tiro al blanco, tuvieron que aguantar buena parte del chubasco, quedando hechos como es de suponer, una sopa.

En la mañana de hoy han sido aprehendidos por los individuos del resguardo de carabineros y en terrenos de la Albutera de este distrito municipal 31 sacos de tabaco de contrabando pesando unos 1500 kilogramos.

Esta mañana ha fallecido una vecina de la calle de Gracia que contaba la respetable edad de 98 años y 9 meses.

La Diputación Provincial ha concedido una pensión de 1750 pesetas anuales á nuestro amigo el inteligente joven D. Juan Gil para continuar sus estudios de música y canto en el Conservatorio.

Felicitemos al agraciado.

En la noche de ayer fué conducido á los detenidos por orden del señor Delegado, un vecino de la calle de la Reina que al perecer no se mantenía suficientemente sólido.

Durante la semana transcurrida del 23 al 30 de marzo próximo pasado ha registrado el Lloyd inglés la pérdida de 29 buques de vela y 15 vapores.

De los primeros eran ingleses, 16; italianos, 4; alemanes, 3; noruegos, 2; sueco, 1; ruso, 1; holandes, 1, y americano, 1.

De los vapores, 9 eran ingleses; 2 franceses; 1 noruego; 1 americano, y 1 brasileño.

La recogida de la plata vieja.—Segun opinion de un colega, la recogida de duros anteriores á 1868 era una medida de necesidad urgentísima, como se demuestra por los datos siguientes:

Cuando España poseía el monopolio de la plata, el cuño de su moneda era el que regia en el Universo, llegando á obtener la preferencia en todos los mercados de oriente y en particular de la China, donde los duros españoles eran la única moneda de plata circulante.

Más tarde dejó España de ser la única productora de plata, mientras que otras naciones, y en particular Inglaterra, fueron suplantándola en sus relaciones con la China, en virtud de lo cual la moneda *Carolus* perdió la preferencia, obteniéndola la *Rupia*, quedando sin fácil aplicación las muchísimas monedas de la primera clase que se habían importado. Por otra parte, la plata ha venido experimentando una baja considerable como valor intrínseco, hasta el punto de que no vale la onza más que 47 dineros.

Ahora véase el resultado de todo esto. Admitiéndose en España los *Carolus* con un valor de 20 rs., claro está que existía un beneficio nada ménos que de 25 por 100, en la simple operación de comprar *Carolus* en China y darlos á la circulación en España, con la particularidad de que aun procediendo del extranjero, nada tenía que pagarse por derechos de Aduanas.

Considérese el conflicto que debía provocar inmediatamente esta importación, que ya se había iniciado y venía haciéndose calladamente. Las expediciones de *Carolus* á España se hacían reembolsándose sobre Londres á 90 días fecha; por consiguiente, hubiera tenido que darse para pago de estas letras, desde luego, todo el oro acuñado, más tarde la plata de cuño moderno, y solo se habrían contenido las importaciones cuando la prima de esta plata fuera tal, que anulara al beneficio de 25 por 100 que dejaba la operación.

De modo que en un país como España, donde puede decirse que no circula más que plata y que es además deudor de los demás países en sus relaciones internacionales, el conflicto hubiera revestido proporciones incalculables, que habrían llegado á conmover profundamente todo el sistema económico.

Véase, pues, cuán urgente y necesaria era la retirada de circulación de estas monedas, y como no era conveniente prorogar ni un día tan siquiera la admisión de cange que muchos periódicos han solicitado, calificando la medida tal vez como de mero capricho y fantasía, siendo así que ha respondido á un interés público de la más alta importancia.

Relación de los pasajeros llegados hoy á bordo del vapor «Nuevo Mahonés» fondeado á las doce y media de esta mañana.

DE BARCELONA

D. Eduardo Arias, Ignacio Catoira, Gerónimo Hargrave, J. Laforcada, J. Martí, Francisco Beltran, Fulgencio Juanico, Joaquín Rita, José Roca, Luis Vives, Agapito Estrada, Jaime Sintes y señora, José Sire, Buenaventura Miró, Jaime Bruguera, Mariano Gonzalez, un soldado, un marinero, Manuela Arau y una niña.

DE ALCUDIA

D. Arnaldo Mir, un señor capitán de carabineros, Antonio Socías, Juan Galmés, Guillermo Carbonell, esposa y 4 hijos, Antonio Serra, Pedro Seguí, Juan Seguí, Antonia Ballester y hermano, Pedro Morro, Francisco Nicolau, Francisco de la Riva, Francisco Ruiz, Andrés Frau, Gabriel

Frau, Juan Sansó, Gabriel Brunet, Catalina Nadal, Antonio Riera, Antonio Barbó, Juan Brunet, Juan Benjam.—Total 49.

BOLSA DE MADRID

13 de Abril.

4 por 100 interior perpétuo. . . 64'200
4 por 100 amortizable . . . 79'950
Billetes Hipotecarios de Cuba. 97'000

BOLSA DE BARCELONA

13 de Abril, 4'10 t.

4 por 100 interior. 64'020
4 por 100 exterior. 65'400
4 por 100 amortizable 79'500
Bil. hip. Cuba. Emision de 1880 97'120
Bil. hip. Cuba. Emision de 1886 93'370
Banco Hispano Colonial . . . 46'750
Acciones ferrocarril Francia. 37'870
Id. Norte 06'000
Id. Orense. 10'000
Obligaciones Francia. 58'870
Id. Norte 00'000
Id. Orense. 28'370
Id. Almansa. 65'370
Obligaciones Trasatlánticas . 91'500

Crónica marítima.

Buques entrados

Día 14

De Barcelona vapor-correo «Nuevo Mahonés», cap. don Miguel Tuduri, con 22 trip., 49 pas., efectos y la correspondencia.

Buques despachados

Día 14

Para Barcelona gol. «San Jaime», patron Francisco Leon, con 6 trip. y lastre.

Para Palma jav. «Esperanza», patron Miguel Landino, con 5 trip. y efectos.

TELEGRAMAS PARTICULARES de El Liberal

Madrid 14.

En el Senado se discute la ley de asociaciones. En el Congreso ha comenzado el debate de las enmiendas presentadas á la prorogación del contrato con la Transatlántica.

Ayer llegó á Cádiz el correo de Cuba.

La notable alza que han experimentado las acciones del Banco de España obedece á los rumores que circulan de que los arrendatarios de la renta de tabacos pedirán un préstamo de cincuenta millones de pesetas á dicha sociedad.

Madrid 14.

Se hacen muchos comentarios sobre las conferencias celebradas por los Sres. Marqués de la Vega de Armijo, Martos y Camacho.

Se ha firmado el decreto nombrando capitán General de las Baleares al Sr. Joyeneche.

Es probable que el General Golfín pase á ocupar la presidencia de la Junta consultiva de Guerra.

Anuncios oficiales

Ayuntamiento de Mahon

Puestos públicos de venta de verduras, pescado y carne de cerdo

El día 16 de Abril próximo á las once de su mañana tendrá lugar en estas Casas Consistoriales por medio de pliegos cerrados la subasta para el arriendo del arbitrio municipal establecido sobre los puestos públicos de venta en los mercados de verduras, pescado y carne de cerdo durante el año económico de 1887-88 con arreglo al pliego de condiciones que estará de manifiesto en la Secretaría de este Ayuntamiento.

Servirá de tipo para la subasta la cantidad de tres mil ochocientas pesetas y no será admitida ninguna proposición que baje de dicha suma.

Para tomar parte en la subasta se deberá constituir un depósito provisional en la caja municipal de ciento noventa pesetas, acompañando además cada proponente su respectiva cédula personal.

Si resultasen dos ó más proposiciones iguales se abrirá entre sus autores una licitación verbal durante diez minutos, adjudicándose al que haga más ventajosa, y en caso de empate al que primero hubiese presentado su pliego de proposición.

Las proposiciones se harán en papel del sello 11.º y en pliegos cerrados arreglados al adjunto modelo y se presentarán á la mesa de subasta.

Mahon 24 de marzo de 1887.—El Alcalde-Presidente, Sebastian Vincent.

Modelo de proposición

Don... vecino de... según cédula personal número... que acompaña, enterado del anuncio y pliego de condiciones para la subasta del arbitrio municipal establecido sobre los puestos públicos de venta de verduras, pescado y carne de cerdo, durante el año económico de 1887-88, se ofrece á tomar á su cargo dicho servicio, con entera sujeción á aquellas abonando por ello la cantidad de... (en letras) pesetas.

(Fecha y firma del proponente.)

Don Monserrate Garcia Sanchez, Juez de primera instancia del partido de Mahon.

Hago saber: que el día diez y seis de Abril próximo y hora de las once de la mañana se venderá en pública subasta en este Juzgado, siendo la postura competente y con arreglo á las condiciones que se hallan de manifiesto en la Escribanía del actuario, el derecho que Gabriel Jordá y Angeles tiene á retraer por la cantidad de tres mil quinientas pesetas y término de diez años las casas sitas en esta ciudad, una en la Plaza de la Pescadería número trece y tres y la otra en la calle de Pescadores número diez, bajo el tipo de mil ciento veinte y cinco pesetas, del que no se admitirán posturas inferiores á sus dos terceras partes, debiendo los licitadores consignar en la mesa del Juzgado el diez por ciento de dicho valor y exhibir además su cédula personal, sirviéndole al rematante á cuenta del precio y devolviéndose en seguida los resantes á los interesados; pues así lo tengo mandado en providencia de ayer en el expediente que Catalina Torres y Clapés ha seguido contra su ma-

rido el referido Jordá sobre alimentos provisionales.

Dado en Mahon á diez y seis de marzo de mil ochocientos ochenta y siete.—Monserrate Garcia Sanchez.—Ante mí, Juan Allés.

Hago saber: Que arregladamente al pliego de condiciones que obra en poder del infrascripto actuario, el día treinta de Abril próximo á las once de la mañana se venderán en la audiencia de este Juzgado si las posturas fueren competentes, con la rebaja del veinte por ciento de su respectivo avalúo, dos casas pertenecientes á la testamentaria de Margarita Palliser y Pretos sitas en esta ciudad números ochenta y ochenta y dos de la calle del Carmen y treinta y uno y treinta y tres de la calle de Santa Cecilia; pues así lo tengo mandado en providencia de hoy á instancia de los interesados en el juicio necesario de testamentaria de dicha finada. Dado en Mahon á veinte y uno de Marzo de mil ochocientos ochenta y siete.—Monserrate Garcia Sanchez.—Ante mí, Lorenzo G.º Pons.

ADMINISTRACION: calle Nueva, núm.º 25.

SECCION DE ANUNCIOS

IMPRENTA: calle Nueva, núm.º 25.

LOTERIA NACIONAL

Administracion de Loterías de primera clase número 6 de las Baleares.—Mahon

3—ARRAVALETA—3

Mañana viernes se cierra el despacho de billetes del sorteo de la Lotería Nacional que debe celebrarse en Madrid el sábado próximo 16 del corriente.

Premio mayor: 140.000 pesetas.—Precio del billete entero: 50 pesetas.—Id. de la fracción ó décimo: 5 pesetas.

Mahon 14 Abril 1887.—El Administrador, Pascual José Hernandez.

COCHE NUEVO DE ALAYOR

con 3 caballos

Saldrá todos los días de Alayor á las 8 de la mañana y regresará de Mahon de 4 á 4 y media de la tarde.

Posada en Alayor la del coche-correo y en Mahon calle del Angel n.º 13.

Precio del pasaje ida y vuelta 1 peseta y el de ida ó vuelta sola 65 céntimos de peseta.

Píldoras orientales del Dr. Casasa

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Píldoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazón, del estómago, hísticas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Cuantos padezcan de la boca.

Dolor de muelas, Caries, Hojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentrífico Saint-Serraint del Doctor Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades secretas.

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del Doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto. Dirigirse al Dr. Casasa en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

PLANCHADORA

Una que vive calle del Angel 27 ofrece sus servicios en toda clase de planchados.

PIANO

Está para alquilar ó vender uno de buenas voces. Calle del Comercio n.º 23.

EL MEJOR RECONSTITUYENTE PÍLDORAS RESTAURADORAS

PREPARADAS POR EL DR. FORMIGUERA

Para la pronta curación de la palidez, inapetencia, esterilidad, dificultad, supresión y demás desarreglos de la menstruación, y en general las enfermedades que dependen del empobrecimiento de sangre, edicamento indispensable á las personas aquejadas de dolencias crónicas del estómago, para facilitar el desarrollo de las jóvenes y fortificar los temperamentos débiles y linfáticos.

Depósito general: G. Formiguera y C.º, Tallers, 22, BARCELONA.

Agencia General de CUPONES
I. L. M. GRISON, Director
4, Calle de Rome, PARIS

Las operaciones de esta casa se basan exclusivamente sobre valores seguros. Beneficios asegurados y demostrados por los dividendos distribuidos desde hace dos años á los clientes que tienen parte en el Sindicato.

Una parte entera del Sindicato	100 fr.
Media	50 »
Un cuarto	25 »

La distribución de los dividendos se verifica cada semestre. Los Sindicatos son formados el 1º y el 15 de cada mes.

Informaciones gratuitas

TINTAS para Sellar y Escribir

Marcas acreditadas

Véndense en Mahon en el establecimiento tipográfico de Bernardo Fábregues, Nueva, 25.

FÉES DE VIDA

Véndense en el propio establecimiento, y en Ciudadela imprenta de Salvador Fábregues.

Talonarios para la Lotería Nacional

Constan de 25 recibos y se venden en la imprenta de B. Fábregues, al precio de 30 cént. de peseta

Fonda Balear

DE PASOTIA ALBANY
Palma de Mallorca
PLAZA MAYOR

Se sirve á la carta y en mesa redonda

La circunstancia de estar situado este establecimiento en el centro de la población y por lo tanto contiguo á todos los departamentos oficiales y mercantiles y á la estación del ferrocarril, contribuye en parte para la mayor comodidad de los señores huéspedes alojados en el mismo. La fama que desde su instalación viene adquiriendo esta fonda, garantiza el buen trato y aseo.

Vacuna suiza

Un cristal.	3 Ptas.
Un estuche con 4 tubos	4 »
Un frasco	15 »

Depósito en Menorca
Farmacia La Salud

Sirvienta

Se necesita una que además de los quehaceres de una casa esté algo enterada de cocina.

Informarán Ramis, 34.

Libretas de alquiler

Véndense al precio de diez céntimos de peseta en la imprenta de B. Fábregues, Nueva, n.º 25.

Vocabulario Menorquin - Castellano

por Juan Benejam

Véndese al precio de Ptas. 1.º25 encartonado en Mahon, librería de Bals, calle Hannover, y en la imprenta de El Liberal.

B. Fábregues, imp. Nueva, 25.

D. PEDRO FERRER PARPAL HA FALLECIDO á las doce de la noche de ayer á la edad de 59 años

E. P. D.

Su desconsolada esposa, hermanos, hermanas políticas, sobrinos y demás familia, suplican á sus amigos le tengan presente en sus oraciones.

El entierro ha tenido lugar á las seis y media de la tarde de hoy, dándose el duelo por despedido despues del entierro.

Casa mortuoria, Arravaleta, 31.
Mahon, 14 Abril 1887.

Subastas

El día 17 del actual, á las once de su mañana, se venderá en licitación verbal, y en el despacho del Notario D. Francisco Mercadal, una viña de unas 8.000 cepas, situada en el término de esta ciudad y punto conocido por Alquería Cremada, bajo el tipo de 4.250 pesetas.

Los títulos de propiedad y condiciones de dicha subasta están de manifiesto en el despacho de dicho Notario.

Aviso á los cazadores

Quedan vedades para la caza los predios Las Torres Nueva y Vieja y el barranco de las Torres del término de Villacarlos.

Caballo de tiro en venta

Informarán en la imprenta de EL LIBERAL.

En el almacén de D. Cristóbal Thomás, Patatas aragonesas rampa de la Abundancia núm. 36, se han recibido nuevamente de superior calidad y se espended á precio convencional.

36, Rampa de la Abundancia, 36

Lo está una casa situada en la calle del Horno núms. 36 y 38. Informarán calle Cos de Gracia núm. 3.

Agencia de Materiales

DE

ASBESTOS

Arravaleta, 13—Mahon

En este establecimiento se han recibido varios efectos de Inglaterra que se espended á los precios siguientes:

Tapetes de hule para mesas redondas de 45 por 45 pulgadas á 26 reales.

Idem idem de 54 por 54 idem á 32 idem.

Alfombras de hule para escalera de 18 y media pulgadas á 12 y medio reales metro lineal.

Idem idem de 22 y media pulgadas á 15 reales id. id.

Idem de Sítanium para comedor de 72 por 72 pulgadas á 94 reales metro lineal.

Polvos para limpiar metales á 5 reales paquete.

Habiéndose arreglado una máquina para moler pinturas de las clases ordinarias ó acostumbradas, se venderán en este establecimiento con notables ventajas.

Hay existencias de todos colores, como tambien aceites, aguarrás, etc.

Capotes impermeables de varias medidas.

Se admiten encargos para todo cuanto pueda convenir al comercio, procedente de Londres.

Depósito exclusivo en Ciudadela: IMPRENTA DE SALVADOR FÁBREGUES